

# EL SOCIALISTA

FUNDADO POR PABLO IGLESIAS

ÓRGANO CENTRAL  
DEL PARTIDO OBRERO

Año XLIV.—Núm. 6.431

Madrid, jueves 19 de septiembre de 1929

Precio del ejemplar, 10 céntimos.

## Reflexiones

### Los Estados Unidos de Europa

No es nueva la idea. En distintas épocas de la Historia fué expuesta de modos diversos, sin que hasta la fecha alcanzase posibilidades de éxito. Ahora resurge de nuevo, y hay que reconocer que con un ambiente más favorable. Sin embargo, es necesario que no nos hagamos demasiadas ilusiones. Son aún muchos los intereses y los prejuicios que dificultan el desarrollo de tan noble y generoso propósito.

Quiénes piensan que los Estados Unidos de Europa pueden realizarse de la misma manera que se han realizado los de Norteamérica olvidan las circunstancias históricas en que aquel hecho se produjo y la gran diferencia que hay entre uno y otro continente. Norteamérica sostuvo una larga guerra para conquistar su independencia y su libertad, y este noble afán unió a todos los Estados en un solo ideal. Surgió la constitución federal como una consecuencia lógica de la lucha por la independencia y la libertad.

¿Se dan hoy estas circunstancias en Europa? No. ¿Se darán el día de mañana? Quién sabe. Si América sigue aumentando su poder económico, sometiendo a Europa a un servilismo insuflible, acaso. Pero esto sería horrible, porque engendraría una nueva guerra entre ambos continentes, cuyas consecuencias es imposible imaginar.

Los hombres que en representación de los diferentes Estados europeos han tratado estos días pasados en Ginebra del problema, han tenido mucho cuidado en advertir que los Estados Unidos de Europa no se crearían para combatir a los Estados Unidos de América, sino para dar unidad económica al viejo continente. Está bien la advertencia; pero es seguro que en América no la recibirán con tranquilidad.

A nosotros nos parece mucho que

los propios Estados capitalistas se ven obligados a plantear este problema, porque representa un gran progreso para nuestras ideas. En todas las esferas de la actividad humana se van imponiendo modificaciones que tienden a crear la unidad de Europa. Los perfeccionamientos de la mecánica y de las comunicaciones van camino de acabar con las fronteras que dividen a Europa y hasta el mundo. Sin embargo, el problema es serio y difícil. Al abrigo de las barreras aduaneras se ha creado una serie de intereses económicos, merced a los aranceles protectores que tienen que desaparecer. Son industrias de vida artificial, planteadas sin base sólida, que viven sacrificando a los consumidores de cada país. Esto plantea un problema grave a cada país, aisladamente, y a Europa en general. Nuestro país está incluido entre los que tienen que modificar fundamentalmente su marcha económica. Aquí hay un arancel excesivamente protector para diferentes intereses industriales, que perjudica los intereses del consumidor. De esto vanse beneficiando ya muchos elementos, y es de esperar que pronto se manifieste una gran corriente de opinión en este sentido.

Es necesario combatir todos los insanos nacionalismos protectores de los intereses de los privilegiados. El libre intercambio de los productos es el medio de dar a la producción el cauce normal a su desarrollo futuro, sin imponer sacrificios injustos al consumidor.

Nosotros, a pesar de las dificultades que dejamos apuntadas, tenemos fe en el porvenir. Así como se ha hecho la unidad de los diversos países, sacrificando infinidad de prejuicios e intereses en beneficio de la colectividad general, se hará la unidad de Europa. Es cosa de más o menos tiempo, pero se hará.

el entusiasmo, la fe republicana y la capacidad propagandista. Pero no creo ni en su actividad, ni en su capacidad organizadora, ni en su perseverancia, ni en su influencia individual ni colectiva sobre la masa, que es la única sobre la cual pueden operar.

El retrato es de mano maestra. Y la intervenció termina con la afirmación de don Alejandro de que «gobernará mañana» porque «estoy absolutamente seguro de que gobernaré» con tolerancia, templanza y energía.

Vamos, casi las mismas palabras que empleó el general Primo de Rivera en Oviedo.

El señor Domingo llama crisis de crecimiento a la crisis republicana. Está en el mismo camino de Lerroux. Pronto «escribirá» cartascirculares con las posibilidades de venir al Poder, como hace años viene cultivando don Alejandro. Está perdido don Marcelino, porque el señor Lerroux tiene siempre, siempre, algo de caudillo, hasta en la desgracia, como hoy. Pero él, don Marcelino, como no sueña; ¡Hablar ahora, a los diez años de haber recogido las lecciones de la guerra europea! ¡Hablar de Masaryk y de Herriot, que responden a partidos de tradición gloriosa, mientras en España, en cincuenta y cinco años, no queda nada serio en pie del republicanismó! ¿Cuántos años lleva de republicano don Marcelino? ¿Treinta? ¿Y le parece decoroso a los treinta años dedicarse a crear un partido nuevo, expulsando previamente a los viejos, a los gastados? ¿Es algún valor nuevo él? Con razón ha dicho Lerroux que el programa federal es lo más viejo del republicanismó, y a pesar de ello no será fácil superarlo. Exacto. ¿Como que no es cuestión de programas, sino de conducta y de lealtad en las ideas!

### Filene, Ford y Thomas

GINEBRA, 18.—Eduardo Filene, el conocido millonario norteamericano, está aquí discutiendo con Albert Thomas la parte que la Oficina Internacional del Trabajo va a jugar en un plan curioso en que Filene y Ford están interesados.

Filene ha donado 25.000 dólares a la Oficina Internacional del Trabajo para su labor de investigación.

La Oficina va a estudiar el costo de la vida en diecisiete ciudades europeas, y los salarios que deberían pagarse en cada una de ellas para que correspondan al jornal de seis dólares al día que se paga en Detroit, Norteamérica.

Esto parece algo académico. Mas se intenta, como prelude, hacer un experimento notable.

En cada una de dichas diecisiete ciudades se va a erigir una fábrica Ford. Y en cada fábrica se pagará el jornal equivalente a seis dólares diarios.

La encuesta comenzará en Detroit, donde se determinará con justicia lo que seis dólares diarios significan en realidad para el obrero. Luego, en cada una de las ciudades seleccionadas los técnicos de la Oficina determinarán qué salario debe ser pagado para lograr el mismo nivel de vida.

Las diecisiete ciudades elegidas son: Londres, Mánchester, Cooke, París, Berlín, Amberes, Rotterdam, Helsingfors, Copenhague, Estocolmo, Trieste, Barcelona, Constantinopla y cuatro más.

Los representantes patronales no ven con buenos ojos dicho experimento.

## En México

### Atentado contra el candidato a la presidencia señor Vasconcelos

MEJICO, 18.—Se han recibido noticias de Torreón dando cuenta de que se ha cometido un atentado contra el ex ministro de Instrucción pública y candidato actual a la Presidencia de la República, don José Vasconcelos.

Vasconcelos se hallaba en Torreón dedicado a la campaña electoral, y dirigió la palabra al público desde un balcón. Los agresores, montados en dos automóviles, pasaron en aquel momento por frente del edificio y dispararon numerosas veces contra Vasconcelos, dándole a la fuga seguida y alanzando a toda marcha. Los disparos alcanzaron a un transeúnte y a un agente de policía, causándole la muerte. El señor Vasconcelos resultó ileso, a pesar de que ocho balas se incrustaron en las paredes del balcón que ocupaba.

Se tienen también noticias de que los autores han repetido el atentado en la clínica del doctor Salvador de Jara, gerente de la campaña electoral vasconcelista en Torreón.

### Sigue la enemistad entre el fascismo y el Vaticano

ROMA, 18.—Se ha entablado entre el fascismo y el Vaticano una nueva polémica, provocada por el discurso del «duce» ante la Asamblea general del partido y la alocución dirigida por el papa a la juventud católica de Italia. Las palabras del pontífice han producido gran excitación en los núcleos fascistas, y los periódicos han respondido a ellas con violencia inusitada.

El «Giornale» ha publicado un artículo agresivo contra el Vaticano, hablando de la Iglesia y el papado en términos de extremada dureza.

El «Imperio», por su parte, llama al papa sencillamente el señor Ratti, despojándole de todo tratamiento digno por el papa a la juventud católica de Italia. Las palabras del pontífice han producido gran excitación en los núcleos fascistas, y los periódicos han respondido a ellas con violencia inusitada.

—Creo—dice el jefe radical con sonrisa maligna—en la inteligencia,

## TRINOS

Noticias

Inglaterra, hoy tiene tres campeones con tres copas: el de lanchas, el de autos y el de aviones.

A ninguno de los tres hay hoy quien gane a bogar, ni a correr ni a volar.

Son famosas las carreras del inglés. Campeón es en tres cosas... ¿Solo en tres?

Saludemos su caudal, su automóvil y su avión... Y esa otra cosa en que Snowden ha salido campeón.

Palma.—Han llegado dos mil fascistas. Plan de turistas. Trozo genil. Himnos sonoros. Luego a los toros van los dos mil.

Tras la corrida fué la patida. Adios gregario, música a bordo. Un largo trecho se oye su son...

(Al empresario sí que le han hecho el caldo gordo con la excursión.)

Jorge MOYA

## Cazando gazapos

La lectura de nuestra prensa, la que refleja con justeza nuestras opiniones, la que nos informa acertadamente del mundo del trabajo, la que nos acerca espiritualmente a los explotados de todo el mundo, constituye una necesidad imposible de eludir por cuantos rinden al ideal el culto que le es debido.

Pero no es menos conveniente conocer las opiniones opuestas; recoger las objeciones casi siempre desleales y muchas veces absurdas que se hacen a nuestros principios, organización y táctica, porque ellas van encaminadas deliberadamente a desviar el pensamiento de las gentes no preparadas y a restar, por lo tanto, fuerza a la masa de los explotados que, incluso por sólo el sentimiento, ansia su liberación. Es uno de los procedimientos por los cuales los elementos tradicionalistas y conservadores (y lo son todos los que defienden la organización social capitalista) tratan de afianzar y defender sus privilegios. No lleva envuelta esta afirmación la recomendación de que se compre la prensa enemiga, sino tan sólo el consejo de que se lea aunque no se compre, pues que su lectura servirá para que conozcamos las posiciones enemigas, para que a título de convencidos nos afiancemos en las nuestras y para salir al paso de las absurdidades con que se explota la ignorancia de los más, bien a sabiendas sus propagadores de que faltan al octavo mandamiento. Por tales lecturas venimos también en conocimiento de que hay mucha gente que a pesar de haber vivido muchos años en lugares dedicados al estudio y a la formación de hombres cultos, no pasan de ser unos magníficos adosquines.

¿No merece ese calificativo el escritor que a estas alturas lanza públicamente esta afirmación: «No existe adorador del absolutismo, y de la centralización del poder del Estado más convencido que el Socialismo, y ninguno puede serlo tanto?»

Es lo dice—aunque ocultando prudentemente su nombre—un señor doctorado, obligado por sus estudios a conocer a fondo los problemas que trata y a guardar a la verdad los máximos respetos.

¿O es que se ha lanzado a hablar de Socialismo sin enterarse de que siendo en su organización la expresión más pura de la democracia, es por naturaleza el mayor enemigo del absolutismo, y que en un régimen democrático puro es imposible la existencia de éste?

¿No se ha enterado de que una organización fundamentalmente socialista es necesariamente federativa, que la sustancia de un régimen federativo es la autonomía y que en esa clase de regimenes los poderes no se ejercen de arriba abajo, sino de abajo arriba?

Es mucho más extraño tal lenguaje condenatorio del absolutismo y de la centralización en quienes tienen el tejido de vidrio. No conocemos ninguna orden religiosa en que todos y cada uno de sus miembros no tenga que acatar sin discusión y sin protesta las órdenes emanadas de una superioridad no elegida por ellos. No conocemos ninguna orden en que no imperé el régimen de centralización más absoluto. Lo hemos oído de labios de

las paginas de este número han sido revisadas por LA CENSURA

sus propios miembros: «No tenemos voluntad propia. Hoy estamos aquí y puede ocurrir que dentro de una hora recibamos orden de salir para cualquier punto de la Tierra, sin que podamos averiguar la razón del traslado ni demorar la partida.»

Y no obstante, pretenden ofrecernos como modelo esas organizaciones!

Los habituales lectores de la «buena» prensa harían bien en leer también la nuestra, aunque no la compren, y establecer comparaciones. Algo aprenderían.

A nuestra vez continuaremos cazando gazapos periodísticos.

E. DE FRANCISCO

## Sindicatos católicos "y nada más"

Bajo la presidencia del cardenal primado de Toledo reuniéronse en la imperial ciudad al pie de ochenta sacerdotes, muy versados en ciencias sociales, muy ilustrados, según calificación de «El Siglo Futuro», de esos que figuran como consiliarios de las organizaciones católicas obreras.

Dicho se está que el papel de esos consiliarios o consejeros es el de organizar y asesorar Sindicatos obreros católicos para garantizar la tranquilidad de los capitalistas, el progreso de sus privilegios a cuenta de la vida de los obreros, no son nada y todo lo es el consiliario, no se puede defender el mejoramiento económico de los trabajadores.

Hace tiempo que los católicos andan divididos respecto de la orientación que deben seguir los Sindicatos. Y «El Debate» y «El Siglo Futuro» se administran cordiales palizas de dictieros sobre sí debe predominar el sindicalismo católico o el libre. El padre Gafo, que está incrustado en «El Debate», defiende el sindicalismo libre, en el que dice que cubren todas las ideas, por muy avanzadas y antirreligiosas que sean, y los católicos, que afirman que los Sindicatos han de ser católicos y nada más.

¿Que qué ha resuelto el Congreso de consiliarios ILUSTRADOS? ¿Que iba a resolver? ¿Que el que mandan los jefes de la Iglesia, y nada más.

«El señor cardenal primado—dice «El Siglo Futuro»—, en la meditación sobre la «misión canónica del apostolado social de la Iglesia», cuando, después de explicar su naturaleza, su necesidad y su excelencia, expuso y condenó con acento conmovido y con santa energía, los daños que hacen a la Iglesia quienes, sin embargo ni autorización de sus respectivos prelados, se entrometen en la predicción de doctrinas sociales y en la dirección de obras de acción católica.

Fué el triunfo definitivo, solemne, consagrado, de la confesionalidad, tal como ha sido la mente y la expresión y el mandato de la Iglesia.

¡Confesionalidad, confesionalidad!, y no valen distinciones ni argucias, ni interpretaciones habilidosas. ¡Nada de Sindicatos libres ni neutros! ¡Sindicatos CATÓLICOS!»

Y aún añade: «Y nada más.»

Todo esto va contra «El Debate» y el padre Gafo. ¿Que responderán? Nada. Se callarán. El silencio es su arma predilecta. Se callarán y seguirán haciendo lo que les venga en gana, aunque ello vaya contra el dogma. ¡A buena hora deja el padre Gafo de acaudillar sus huestes!

Y de figurar como «gran sociólogo» en los Centros oficiales,

## Suscribíos a EL SOCIALISTA

### Los nuevos diputados laboristas

H. W. WALLACE

Este camarada, que frecuentemente hablaba en los mítines del Partido Laborista Independiente, fué avisado por un director general del ramo de que si no dejaba tales actividades le pediría. Wallace no hizo caso del «consejo» y siguió laborando por las ideas.

Nació en Mánchester en 1885. A los trece años entró al servicio postal como repartidor de telegramas.

Pronto destacó en el movimiento obrero,



siendo elegido presidente de la Sección de Mánchester de la Federación Postal. Luego fué elevado al Consejo Ejecutivo, del que fué presidente en 1918. Al fusionarse la Federación Postal con la Unión de Obreros Postales, Wallace fué designado vicepresidente.

Después de luchar por Bury en cuatro elecciones generales, Wallace ha ganado para el Laborismo la primera victoria electoral por East Walthamstow, donde derrotó al ex vicepresidente de la Cámara de los Comunes, Hope.

## En Inglaterra

### Congreso de las Uniones Obreras inglesas

LONDRES, 16.—En la sesión celebrada por el Congreso de las Uniones Obreras se ha presentado una proposición, que fué aprobada, pidiendo al Consejo del Gobierno el nombramiento de una Comisión que investigue las relaciones entre la industria y la Banca.

Luego, el diputado Duques plantea el tema de la racionalización, y aunque aprueba todas las medidas para la más científica organización de la industria, llama la atención de los trabajadores sobre el peligro inminente de la racionalización, a menos que los obreros estén debidamente organizados.

El cierre de fábricas anticuadas y la sustitución por maquinaria, eliminadora de la mano de obra, junto con la centralización del capital, están creando monopolios que dan al patrono ventaja sobre los obreros. Además se fomentan por los patronos ciertas Asociaciones tendientes a perjudicar la unidad sindical.

Brown hace una adición estipulando que las Empresas racionalizadas conserven a los operarios que había hasta tanto encuentren otra ocupación.

Cook afirma que los obreros no obtienen las ventajas que hallan los patronos en la racionalización. No hay indemnización para los despedidos.

En lugar de hallar más control los trabajadores, los salarios decrecen, mientras el paro creciente impide solicitar el aumento de los jornales.

La única esperanza del obrero está en una organización sindical 100 por 100.

Advierte a la prensa que, a pesar de sus azucarados consejos, los obreros no van a ser maniques de los patronos, sino que controlarán su propio destino.

Con la implantación de la nueva maquinaria debe reducirse las horas de trabajo.

Robinson presenta una moción de mandando del Gobierno de los pasos debidos para eliminar la tuberculosis mediante la debida inspección del ganado por los veterinarios y el debido acomodo de los animales.

Dice que se debe tener derecho a una leche pura y libre de contaminaciones tuberculosas.

Después Stillwell pide al Consejo de los pasos conducentes, en colaboración con el Gobierno, para evitar a los trabajadores los peligros del año.

## De política internacional

### ¿Cambiará las rutas de Europa el triunfo del Laborismo en Inglaterra?

Después de la gran guerra mundial, Europa entera, las naciones de la confagración y también las que permanecieron neutrales al conflicto, han tenido que afrontar el más serio y complejo problema que se haya presentado en la historia política de los pueblos: la restauración del equilibrio económico y el asunto de la paz; problemas ambos que aún hoy, luego de más de una década desde la fecha del armisticio, se encuentran en pie, acentuados sus caracteres pavorosos, y sin que se vislumbre por ninguna parte una solución, siquiera momentánea, que permita abrigar la esperanza de una posible era de felicidad—aunque corta—en el planeta.

Eso anterior en lo que hace a las cuestiones verdaderamente fundamentales, que derivadas de éstas—o agrandadas sus proyecciones—se hallan igualmente de frente y en apremio de remedio, infinidad de otros problemas de tanta monta, y para los cuales ni se ve ni se quiere ver la manera de resolverlos. Cuando más—y esto es lo que han hecho los países de la victoria—se les cambió la faz, la expresión—se les atribuyó su existencia a causas pasajeras, odiosamente presentadas con imágenes y colores distintos por el ensayo-locura de Rusia, según el pensamiento de Poincaré, recogido en cierto modo por Mussolini, y que tendrán término—conforme al criterio de éstos—cuando el vencido militarmente lo sea también—que ya lo está y lo estará más—por el lado económico. ¿Qué solución será esa que se espera y se cifra totalmente en las reparaciones? ¿Solución local y por la muerte de unos Estados para el enriquecimiento de otros, y así en las colectividades humanas?

Curiosa e inaceptable teoría del gobernante de 1914, que, con leves variantes, primó—y seguirá prevaleciendo, a lo que se ve—en ese generoso pero desfigurado intento de la Liga de Ginebra. Pero ni con mucho ese argumento simplista, que se exhibe con otros ropajes que ocupan el fondo de lo que se persigue, puede servir, en las naciones triunfantes, de fuerza de convicción en las multitudes y de reducción, hasta su desaparición, de los problemas que agobian al viejo continente. ¿Se ha logrado con ello, mediante esa imposición dura a los ex Imperios del Centro, quitar esa pesadilla de

trax. También deben tratarse y desinfectarse las lanas de la India. Afirma que ya se ha logrado algo con la «eliminación» de desinfección de Liverpool. Mas opina que todas las mercancías sospechosas deben desinfectarse en el país de origen.

Smith (R. F.) sostiene que hay muchísimos obreros afectados y que la mayor parte de los casos son fatales. Confía en que el Gobierno se preocupará del caso.

El presidente (Ben Tillet) afirma que de esta enfermedad un hombre puede morir en cuatro o cinco horas. Walker llama la atención sobre el peligro que para los obreros del Transporte supone cargar la lana sin desinfectar, opinando que debe ser desinfectada en los puertos de origen.

El diputado Sexton pide al Consejo del Gobierno una investigación en las condiciones de trabajo de los marineros.

La investigación deberá abarcar: a) La provisión del debido acomodo en las embarcaciones; b) La necesidad de planear regulaciones especiales referentes a los marineros, y que sea dictada su obligatoriedad por el ministerio de la Salud; c) Que se evite la sobrecarga en los buques; d) La debida provisión de elementos de seguridad en el mar.

También se demanda del Gobierno que impida se eleve la «load line» (la carga máxima que puedan llevar los buques) y que apoye una convención internacional para conceder a los hombres de mar la jornada de ocho horas.

Hill le apoya y dice que la sobrecarga de los buques es causa de muchos desastres.

Stillwell, que figuró en la Comisión de encuesta sobre el hundimiento del «Vestris», habla de los peligros que para los pasajeros y la tripulación supone el exceso de carga, y da un resumen de los resultados de la encuesta.

Confía en que desastres como el del «Vestris» no serán posibles en lo sucesivo.

Mark defiende una proposición, que el Congreso aprueba, diciendo que el actual estado poco satisfactorio de los varios servicios de transporte del país demanda la atención del Gobierno y urge su completa reorganización mediante el ministerio del Transporte. A los acuerdos del «Auld Lang Syne» se clausura el Congreso.—White.

## De todo un poco

Desde su finca de San Rafael, con fecha 15-8-29, ha escrito una carta el señor Lerroux a un amigo suyo, de la que tomamos este párrafo:

Ahora nos dicen que tenemos un viejo ideario y que debemos disolvernos para sentir los nuevos problemas que exigen nuevas soluciones. Ciertamente, viejo es el ideal de la libertad, la justicia y la dignidad humana.

vejo el sentimiento de lealtad a las propias convicciones, claudicantes y anegadas en «Solidaridad Catalana»; viejas las ansias de renovación constitucional que palpitaron en la Asamblea de parlamentarios, traicionada por los que la hicieron sartería de sus uniformes ministeriales... Viejo es todo eso en que pusimos los radicales el alma y una vida de continuados sacrificios, mientras los renovadores de hoy no prestaban, por acción o por omisión, su concurso a los que siempre fueron nuestros enemigos y nos atajaron el camino del triunfo. Viejo es el programa federal, cuyas esencias inspiran nuestras campañas políticas...

Eso de los renovadores de hoy no va por don Marcelino, catalanista hasta cierto punto, a quien Lerroux fotografía a la media vuelta.

Aunque no faltará quien nos diga que son ganas que sentimos de dividir a los republicanos... como si eso fuera posible.

Lerroux y Domingo no pudieron estar juntos jamás. Lo de la Alianza fué una farsa para deslumbrar a unas cuantas personalidades de buena fe.

Esa es la verdad.

Don Marcelino Domingo ha dado una conferencia sobre un tema escolar en Tarragona.

Lo celebramos, y eso prueba que no es cierta la acusación de que sólo hablamos los socialistas.

Don Marcelino habla también, y no de Comités paritarios.

Y a veces cobra las conferencias un poco más elevadas que los socialistas.

El señor Lerroux ha hecho las siguientes declaraciones a un redactor de la Agencia Mencheta:

Pasa nuestro redactor a referirse a la opinión que le merece la actitud de Marcelino Domingo y otros disidentes de la Alianza republicana.

—¿Que he de decirle?—responde con acento de contrariedad—. Me parece equivocada...

—El comentario—le decimos—parece justificar estas escisiones en la disputa de mandos, de personas, en la lucha de pasiones...

—En primer lugar, dudo que Marcelino Domingo haya formulado un juicio de esa naturaleza. Yo he leído, mejor dicho, he oído algunas cosas por él escritas, y puedo asegurarle que no creo que por este motivo se haya separado de la Alianza.

—Sebe el muy bien que viene funcionando desde su constitución sin pre-

## Notas de Inglaterra

LONDRES, 18.—Ha llegado sir Guillermo Thwaites, general en jefe del ejército inglés en el Rin. Viene a tratar con Tom Shaw, el secretario de Guerra, sobre asuntos concernientes con la evacuación, que ya ha comenzado.

—En una reunión de maestros de baile, y propietarios de salones se ha acordado considerar al «seis-ochos» como el baile primordial en la próxima estación. Afirman que es una danza plena de espíritu y de ritmo.



# INFORMACIONES DE PROVINCIAS

## Andalucía

### Conferencia de Fermín Olivares.

SEVILLA, 18.—En el Centro Obrero de la calle de Trabajo ha explicado una conferencia el camarada Fermín Olivares, secretario de la Federación Nacional de Camareros, que fué escuchado por numerosísimo público, compuesto principalmente por camareros y otros obreros de la industria.

Presidió el acto Francisco Crespo, de la Sociedad de Camareros de esta capital, y Olivares habló durante dos horas acerca de la constitución y funcionamiento de los Comités paritarios, en los que se pueden plantear problemas de gran interés para la clase trabajadora.

Mostró la falta de fundamento de las acusaciones e insidias que algunos lanzan contra la Unión General de Trabajadores y el Partido Socialista, y aludió con gran acierto a circunstancias locales de trabajo que deben ser tenidas muy en cuenta por los directores de la organización obrera para procurar que ésta se desenvuelva sin fracasos peligrosos.

El auditorio escuchó muy complacido a Olivares y le aplaudió en distintos momentos de su discurso.

— Se han constituido Agrupaciones Socialistas en Serena, Alcañal y Coria del Río, donde hay núcleos obreros de gran importancia. Pronto ingresarán aquéllas en el Partido Socialista.—H. Casas.

### Un cementerio en completo abandono.

CASILLAS DE MARTOS, 18.—En el cementerio, construido por el Ayuntamiento y los vecinos de este anejo, los contratistas se olvidaron de emplear el yeso, aunque no de ponerlo en cuenta; y así resulta ahora que las paredes están hundidas hasta tal extremo, que pueden entrar en el sagrado lugar todos los animales que lo tengan a bien.

Esto no puede tolerarse. Ahora, ante protestas reiteradas, ha sido nombrada una Comisión recaudadora de fondos. Esta Comisión ha clasificado a los vecinos de este distrito con arreglo a las cuotas que a cada uno corresponde, desde 2 pesetas a 25.

Tenemos entendido que la Comisión no ha recaudado la cantidad necesaria; pero nosotros creemos que, aunque no haya dinero para reparar todas las paredes, por lo menos deben ser arreglados los lugares de mayor interés.

Así se emplearán algunos obreros de los innumerables que se encuentran en paro forzoso y se evitará el derrumbamiento del edificio.

Pero estas obras, que estamos esperando hace un año, es preciso llevarlas a cabo antes de que la época de las aguas se eche encima.—Un vecino.

### Actitud de intransigencia.

PEÑARROYA, 18.—El Sindicato Minero de esta cuenca se ha dirigido a la Empresa de Peñarroya solicitando algunas mejoras de salario en la confección de un nuevo pacto de trabajo por haber finalizado el anterior.

La actitud de la Empresa citada es de absoluta intransigente. De ninguna manera quiere acceder voluntariamente a otorgar beneficio alguno a los trabajadores mineros y similares de estas minas, a causa de no tener su negocio estabilizado y en estado de prosperidad. Todo son pérdidas, y de aquí el motivo de que los jornales de base en la mina sean de 6,40 pesetas término medio y de que en el exterior sean, aproximadamente, de 3 ó 3,50.

Pero los trabajadores, a pesar de los buenos razonamientos de sus patronos, quieren elevar sus condiciones de vida, y se han dado cuenta que voluntariamente la Empresa restringirá siempre que pueda sus haberes, pero aumentará ha de ser por la voluntad exclusiva de los obreros organizados. Estos están cansados de ser formales y buenos chicos, mientras la Empresa, con formalismos y legalidades rutinarias, retrasa o deniega rotundamente toda concesión de mejora.

Hay pacto de trabajo en discusión que lleva de tramitación siete u ocho meses, y esto es para descorazonar a los obreros, que en paz y buena concordia tratan de solucionar las diferencias y antagonismos naturales entre ellos y sus patronos. Con esta parsimonia se llega poco a poco a enconar el ambiente.

Pero los mineros de esta cuenca no toleran más ni es digno que lo toleren. Quien obtiene beneficios legítimos y se aprestan a conquistarlos. ¿Hasta dónde llegarán? ¿Por qué medios? Por ahora elevarán un razonado informe al Consejo Superior del Combustible, a quien compete mediar en el asunto. Pero por ningún concepto, situados en el terreno de la razón y la justicia, declinarán sus derechos, y lucharán por la obtención de salarios suficientes para vivir y de otras mejoras imprescindibles.

### Asturias

#### Conferencia de Azorín.

OVIEDO, 18.—Se halla en esta nuestro querido camarada el arquitecto de Córdoba Francisco Azorín, que toma parte activa en las tareas del VIII Congreso Nacional de Esperanto.

Aprovechando esta circunstancia, dará una conferencia Azorín en el Centro de Sociedades Obreras de la calle de Altamira, con el tema «Los trabajadores y el Esperanto». La conferencia promete ser un acto de gran interés cultural y educativo.

#### Abusos de la Empresa minera de Tharsis.

THARSIS, 18. (Por teléfono).—La Empresa minera, aprovechando que el Comité paritario no funciona porque se halla pendiente de resolución del ministerio de Trabajo el nombramiento de vocales obreros, está despidiendo del trabajo a los elementos obreros de más valía, con lo cual da motivo a que se exteriorice hondo disgusto por parte de los trabajadores, a los que aconsejamos, sin embargo, la mayor serenidad.

#### Insistimos en reclamar que con toda urgencia se proceda al nombramiento de los vocales obreros de los Comités paritarios.—Ella Palma.

Insistimos en reclamar que con toda urgencia se proceda al nombramiento de los vocales obreros de los Comités paritarios.—Ella Palma.

## Aragón

### Varios noticies.

ALAGON, 18.—Con motivo de haberse celebrado la fiesta de la patrona, el día 7 del actual publicó el Ayuntamiento un bando recomendando que se barriesen las calles, especialmente aquellas por donde habían de pasar las procesiones religiosas. Nada tenemos que objetar al bando; pero sería conveniente que el Ayuntamiento se preocupase de esa cuestión una vez al año, sino todos los días. Así se evitaría que hubiera sitios, como la plaza de la Democracia, entrada de la estación, etc., que parecen estercoleros. La Junta de Sanidad debe preocuparse de que desaparezcan las inmundicias estancadas en algunos lugares que constituyen focos de infección.

En el noviciado de las religiosas de Santa Ana se inauguró el día 8 una exposición escolar, a la que asistieron las autoridades. ¿No se sintió el Ayuntamiento un poco avergonzado de que las escuelas municipales no puedan presentar ninguna exposición? Nosotros creemos que debía hacerse cada año, cosa que se lograría con un poco de interés, porque todo no ha de consistir en llevar a los niños a misa.

Durante la cabalgata que recorrió las calles el día 7 fueron repartidas unas hojas, firmadas por «El Foráneo», en las que, aunque disimuladamente, se injurió al pueblo de Alagon.

### Agua caliente para un baño 42 céntimos!!! SOLO usando Calienta aguas a GAS

### Al igual que el hábito no hace al monje...

... los falsificaciones de una buena marca no valen nunca como la marca misma. La gran notoriedad de los Lithinés del D'Gustin ha hecho surgir muchas imitaciones groseras e ineficaces. Vayan con cuidado! Exijan en cada caja el nombre del D'Gustin. Es la garantía de un producto médico que permite prepararse en el acto una excelente agua mineral, curativa y preventiva de las dolencias de riñones, hígado y vejiga.

**Exijan los verdaderos Lithinés del D'Gustin**

La caja de 12 saquitos para hacerse 12 litros de agua mineral, ligeramente gaseosa, de beber delicioso, pura o mezclada con vino.

DE VENTA EN TODAS PARTES  
Depósito general: Mallorca, 313.—BARCELONA

Nosotros estamos disconformes con lo que se dice en esas hojas y con la cabalgata, porque entendemos el dinero hubiera estado mejor empleado en fines benéficos; por ejemplo, en hacer que funcione el asilo, cosa más importante que un desfile de cabezudos. Creemos, además, que el Ayuntamiento no debió permitir que esa hoja saliese a la publicidad.—Conrado de Vera.

«Bien, muy bien», dijieron todo a un tiempo, como si hubieran sido movidos por un resorte automático. Pichón.

## Castilla

### Avances del Socialismo en la Rioja.

CALAHORRA, 18.—Añoche se celebró un importante acto de propaganda en el teatro Díaz, que presidió el compañero Muzquiz. Hicieron uso de la palabra los camaradas Claudina García y Andrés González.

La primera disertó sobre la labor de la mujer en los Comités paritarios, y el segundo sobre la labor a realizar en la Comisión mixta provincial del Trabajo.

El teatro Díaz ofrecía un magnífico aspecto. Una muchedumbre apilada se agolpaba en las dependencias del espacio local, y en la calle quedaron sin poder entrar centenares de almas. El pueblo entero acudió a los oradores socialistas, mostrando fervientes deseos de redención.

«Es indudable que el Socialismo va arraigando en el alma del pueblo, pues el acto que anoche presenciaron los ingenieros de la Empresa interesados en ellos, y que en oportunas entrevistas la Sección Minera les había denunciado. Una vez más quedó probada la eficacia de la intervención de la organización obrera.»

Desde mi aeroplano. LABIANA, 18.—Por primera vez coje el volante de una nave aérea, y como es consiguiente, con la desconianza que es de suponer, por cuanto no sé qué rumbo he de tomar para que dicha nave sea observada por la muchedumbre. Esta muchedumbre asturiana que siente palpitar un algo que no sabe explicar, y es que en el fondo de su alma existe cierta inspiración idealista de equidad y de justicia.

Me elevó a una altura determinada y estubo la vista por todo el horizonte de esta tierra de Asturias en actitud de observación, recorriendo de cierta edad, al divisar las anchas alas del pájaro grande como ellos decían—se refugiaban en las casas más próximas y se ponían a orar, rogando a Dios los librara de aquel peligro, por cuanto que creían que aquello era cosa de otro mundo. Otros varios jóvenes, por mera curiosidad, contemplaban la nave con cierta satisfacción y haciendo elogios de los adelantos de que la ciencia nos ha dotado desde poco tiempo a esta parte. Dos chicos de una posición económica algo desahogada se echaban a carcajas y se reían, como si quisieran observar la nave, y cuál no sería su sorpresa al leer en el costado de la referida nave un letrero que decía: EL SOCIALISTA. Al comunicarse esta noticia las jóvenes de los prismáticos se entablaban discusiones entre unos y otros con apasionamiento y calor, hasta el extremo de llamar la atención del cura de aquel valle, que llegó pronto e intervino en la discusión. Fue observado el aeroplano desde el páter—, y me causó cierto disgusto el letrero que llevaba, y que decía EL SOCIALISTA. Repito que me produjo disgusto, porque esa gente, esos socialistas, traen un alma de diablo y vienen a provocar por estos ricos valles a estos santos feligreses que tienen su vida consagrada a Dios y a la Iglesia. No faltaba más sino que esos incrédulos se introdujeran por estos lugares, metiendo la cabeza entre esta humilde gente, y haciendo creer cosas distintas a las que la santa Iglesia ordena. Ya sabéis que todo aquel que desobedece la palabra del ministro del Señor será condenado al fuego eterno, y por lo mismo procurad ser obedientes para que Dios nos prepare un rincón en el cual pueda refugiarse nuestra alma.»

Un joven como de unos veintiseis años, que estuvo con atención mientras el cura hablaba, no pudo contenerse y dijo: «Señor cura: El Socialismo es una doctrina sana y santa, que quiere convertir a toda la Humanidad hacia un ideal de redención. No será justo que los dueños de estas fincas de estos hermosos valles pasen por buenos porque puedan dar dinero a la Iglesia y estos pobres colonos se vean agobiados y sacrificados por entregar el ahorro de sus sacrificios a esos señores que tienen el privilegio de vivir a costa de los demás. La esclavitud va desapareciendo, y quien la hace desaparecer es el Partido Socialista, que aspira a que no haya oprimidos, y a que todos trabajemos por el bien de todos por el bien de la Humanidad entera.»

«Bueno, muy bien», dijieron todo a un tiempo, como si hubieran sido movidos por un resorte automático. Pichón.

### El mundo obrero

ALICANTE, 18.—La Oficina de Propaganda de esta provincia ha publicado la siguiente noticia:

«Terminada la impresión de las aportaciones de 10 pesetas de EL MUNDO OBRERO, se ha procedido a servir los pedidos que había solicitados, lo cual se pone en conocimiento de todos para que vayan pidiendo, acompañando su importe, cada entidad o compañero, las que deseen adquirir, al compañero administrador, Juan Such Roca, apartado de Correos número 271, el cual las remitirá a correo seguido a los peticionarios.»

Encarsamos a todos los camaradas pongan el mayor interés en la propaganda de estas aportaciones a fin de consolidar la obra de la Oficina.

### Levante

EL MUNDO OBRERO. ALICANTE, 18.—La Oficina de Propaganda de esta provincia ha publicado la siguiente noticia:

«Terminada la impresión de las aportaciones de 10 pesetas de EL MUNDO OBRERO, se ha procedido a servir los pedidos que había solicitados, lo cual se pone en conocimiento de todos para que vayan pidiendo, acompañando su importe, cada entidad o compañero, las que deseen adquirir, al compañero administrador, Juan Such Roca, apartado de Correos número 271, el cual las remitirá a correo seguido a los peticionarios.»

### ¿Qué hacen los socialistas?

Este interesante artículo de Araquistáin, publicado en EL SOCIALISTA, ha sido nuevamente editado para atender las demandas que de él se nos hacen.

PRECIO DE VENTA  
Ejemplar editado en papel satinado fino, con el retrato del autor ... 0,05 pesetas.  
Desde 100 ejemplares en adelante, cada centenar ... 3,75  
Ejemplar pegado en cartón, con ojete y cordón de seda, artísticamente hechos, para ser colocado en las Secretarías, cada uno ... 0,35

Certificado y franqueo por cuenta de la Administración. Los pedidos, acompañados de su importe, a EL SOCIALISTA. Carranza, 20. Apartado 10.036. — MADRID

## El mundo obrero

MURCIA, 18.—Debido a la acertada propaganda de los compañeros de la Comisión Ejecutiva de la Federación de Obreros de Gas y Electricidad y a la valiosa cooperación del camarada Manuel García Espinosa, se han agrupado provisionalmente a la Sociedad de Obreros Metalúrgicos de esta localidad casi todos los compañeros de esta profesión.

Desde luego existe gran animación entre estos camaradas para constituir su Asociación e ingresar en la Federación Nacional de esta industria, y por conducto de ésta en la Unión General de Trabajadores.

El camarada Juan Sánchez Pérez, electricista de la Compañía de Almadén, residente en Elche, ha pasado unos días en ésta, habiendo tomado activa parte en la propaganda para que estos trabajadores se asociaran.

Nos cremos en el deber de alertar a los trabajadores de Gas y Electricidad para que se organicen en las filas de la Unión General de Trabajadores, único medio de adquirir la justa personalidad y dignificación de clase que, dado la importancia de esta industria, les pertenece.

A constituir vuestra organización y a luchar por la emancipación de los trabajadores y por la redención de la Humanidad.

### Federación de Dependientes de Comercio.

En los salones de esta importante Sociedad se ha celebrado una reunión extraordinaria.

Se dió cuenta de la celebración próxima del Congreso de la Federación Nacional en la Casa del Pueblo de Madrid y de la importancia del mismo. Igualmente se leyeron las proposiciones que se han de hacer al Congreso. Entre éstas, merecen destacarse la de crear un Montepío nacional y la de que la Federación Nacional de Dependientes Españoles ingrese en la Unión General de Trabajadores, por considerar que la dependencia mercantil es parte integrante del proletariado y que por ningún motivo debe actuar al margen de éste.

Para que asistan al Congreso, en representación directa de esta Sociedad, se nombraron a los camaradas José Andrés Tomás, presidente, y al secretario, Víctor Morviedo Abellán.

Los vocales de los Comités paritarios de los distintos gremios que integran esta Federación dieron cuenta de la marcha de los mismos, siendo aprobada.—A. Navarro.

### Vascongadas

EL SINDICATO de la Edificación de Vizcaya. BILBAO, 18.—La clase trabajadora de Vizcaya y de España entera ha reaccionado del letargo en que ha estado sumida estos últimos años, y se apresta a ocupar de nuevo el puesto de combate en la organización obrera.

Los obreros de la Edificación no podían ser una excepción en este resurgir, y el Sindicato ha visto aumentar sus efectivos de una manera extraordinaria. Esta afluencia insospechada de organizados hace que la actividad de los dirigentes se intensifique para dar satisfacción a los múltiples casos que al Sindicato se plantean.

Ante este estado de cosas, tanto dirigentes como asociados todos, deseamos que el éxito corone nuestros esfuerzos para lograr el afianzamiento de los sindicatos ante la Patronal y autoridades; debemos actuar de una manera recta e inflexible cuando algunos desaprensivos ingresen en la organización con el fin de quebrantar la disciplina, como ha ocurrido recientemente en la Sección de Pintores.

Queremos organización fuerte y disciplinada; respeto para todos y cada uno de los afiliados.

En Madrid tenemos el espejo, en el que debemos mirarnos; allí fué donde sólo se salvó la organización del naufragio, gracias a la serenidad, rectitud y energía de los dirigentes para con ciertos elementos.

### Bar Repilla

O'DONNELL, 65  
Teléfono 33841  
(Tetuán de las Victorias)

Especialidad en bocadillos y aperitivos.—Selecto café.—Licores de las mejores marcas.—Vinos finos de Valdepeñas.—Esmerado servicio de restaurante.

### Cemento Portland Artificial IBERIA

Calcinación en hornos giratorios — Perfecta homogeneidad. Molturación alcanzando los más altos grados de pulverización.

PORTLAND IBERIA, S. A.  
Fábrica en Castillejo, línea Alicante  
Oficinas: MADRID, Fernánflor, 2

### Vinos, COÑAC, Pedro Domecq JEREZ DE LA FRONTERA

CHAMPAN

### SMITH PREMIER

Pida referencias a la Casa del Pueblo de Madrid

FACILIDADES DE PAGO LA QUE MAS SE USA EN CENTROS OBREROS MAQUINAS DE OCASION DE TODAS MARCAS A 25 PESETAS AL MES

A. PERIQUET Y C.ª  
PIAMONTE, 23 — MADRID



PRECIO DE VENTA

PRECIO DE VENTA







